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 O candidato à reeleição 
pelo União Brasil, gover-
nador do Amazonas Wil-
son Lima, se emocionou 
ao ser recebido por mais 
de 5 mil pessoas em Eiru-
nepé (a 1.160 quilômetros 
de Manaus), em uma gran-
de carreata seguida de um 
comício, no domingo (18).

Wilson desmentiu ad-
versários ao prestar con-
tas de seu mandato, que 
já destinou R$ 86 milhões 
em investimentos para  
o município.

“Hoje é um dos dias mais 
emocionantes dessa mi-
nha carreira de homem 
público porque aqui a gen-
te tem a maior demonstra-
ção de força do povo desse 
município. Nós não pode-
mos mais estar no cabres-
to de ninguém; não se dei-
xe enganar, não se venda”, 
disse o governador.

Wilson destacou que 
políticos adversários tra-
balham forte contra ele 
em Eirunepé e a presença 
maciça do povo demons-

tra que a população está 
ao lado de quem trabalha e 
investe para solucionar os 
problemas do município.

“Não existe essa história 
do prefeito dizer que os vo-
tos de Eirunepé são para 
quem ele mandar. Esse 
tempo acabou. E o povo 
que está aqui é a prova 
disso. Eles acham que a 
gente está naquela época 
em que não se tinha infor-
mação”, disse.

Prestação de contas
Em respeito à popula-

ção de Eirunepé, Wilson 
prestou contas dos inves-
timentos no município. Ele 
entregou o Centro de Edu-
cação de Tempo Integral 
(Ceti), inaugurou o restau-
rante popular Prato Cheio 
e está levando o abas-
tecimento de água para 
os bairros de São José e  
Santo Antônio.

O governador repassou 
recursos para a pavimen-
tação com construção de 
meio fio e sarjeta de ruas 

da cidade; para a reforma 
do Ginásio Gilberto Mes-
trinho e construção do 
Mirante do Lago dos Por-
tugueses. Ele também vai 
modernizar a iluminação 
pública com a instalação 
de luminárias de LED. Na 
saúde, Wilson investiu R$ 
27 milhões, que ajudaram 
a pagar pessoal, medica-
mento, insumos e equi-
pamentos para o hospital  
da cidade.

“Tem gente dizendo o se-

guinte: o governador não 
investiu nada em Eirune-
pé. Deixa eu falar uma coi-
sa para vocês: a verdade 
não pode ser escondida, 
por mais que eles tentem 
mentir. Do início do meu 
mandato até agora, eu já 
destinei R$ 86 milhões 
para Eirunepé. Registra o 
que eu estou falando, pode 
filmar. Fiscalizem se o que 
eu estou falando é verda-
de, eu trabalho com a ver-
dade”, completou Wilson.

Wilson Lima é recebido por mais 
de 5 mil pessoas em Eirunepé

Divulgação

Governador destinou R$ 86 milhões para investimentos no município
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A violência a que os 

manauaras estão subme-
tidos no transporte públi-
co. Na segunda-feira (19), 
um homem de 24 anos 
foi preso por estar come-
tendo assaltos a ônibus 
coletivo da linha 444 do 
transporte coletivo urba-
no de Manaus. O crime 
aconteceu na avenida 
Torquato Tapajós, Zona 
Centro-Sul da capital.

O ex-presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) 
ampliou sua vantagem 
sobre Jair Bolsonaro 
(PL) na corrida eleitoral 
de 2022, de acordo com 
pesquisa, divulgada na 
segunda-feira (19), pelo 
instituto FSB. Encomen-
dado pelo banco BTG, o 
levantamento mostra 
que o petista saltou de 
41% para 44% das in-
tenções de voto no pri-
meiro turno, enquanto 
o atual mandatário se 
manteve em 35%. Ciro 
Gomes (PDT) e Simone 
Tebet (MDB) oscilaram 
negativamente e agora 
aparecem com 7% e 5%, 
dois pontos a menos que 
na pesquisa anterior, de 
12 de setembro. Soraia 
Thronicke (UB) está com 
1%, e os outros candida-
tos não pontuaram. 

 
Serafim comenta sobre a redução do preço do diesel

DivulgaçãoGabriela Brasil

A menos de 13 dias para 
as eleições, a Petrobras 
anunciou, nesta segunda-
-feira (19), a diminuição no 
preço do diesel para R$ 4,89. 
Conforme especialistas, a 
diminuição no preço inter-
nacional do petróleo é um 
fator determinante para a 
queda do preço do combus-
tível, o qual tem sido divul-
gada com entusiasmo pelo 
governo do presidente Jair 
Bolsonaro (PL).

Para alguns parlamen-
tares, ainda que exista um 

Serafim Corrêa entende que a medi-
da é eleitoreira

O deslocamento da Uni-
dade Básica de Saúde 
(UBS) Móvel 01 para novo 
endereço em Manaus. Os 
moradores da comunida-
de Fazendinha, no bairro 
Cidade Nova, Zona Norte, 
já começaram a receber 
atendimentos na segun-
da-feira (19). Coordenada 
pela Semsa, a estrutura 
atende à população, das 
8h às 16h, e a previsão é 
que siga no local até o dia 
30 deste mês.

redacao@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

possível uso eleitoreiro pelo 
Governo Federal na redução 
dos preços do diesel pela 
Petrobras, a medida é im-
portante e deve chegar até 
o consumidor final.  Outros 
entendem que a medida é 
claramente eleitoreira.

Um dos que percebe a 
manobra eleitoreira do Go-
verno Federal é o deputado 
estadual Serafim Corrêa 
(PSB). Para o parlamentar, 
é o último “cartucho” do 
Governo Federal para im-
pactar a seu favor nas elei-
ções. Ao mesmo tempo, 
também destaca a impor-

tância da queda dos preços 
para os caminhoneiros.

“Lembrem-se que todos 
reclamavam do preço dos 
combustíveis e nada era 
feito. Com a proximidade 
das eleições, medidas fo-
ram tomadas. O diesel não 
baixava, embora o preço in-
ternacional estivesse bai-
xando. E agora, 13 dias das 
eleições, ele baixa. É claro 
ao meu ver que essa medi-
da é eleitoreira, mas é bem-
-vinda, porque isso alivia 
os caminhoneiros e, por-
tanto, alivia o custo do fre-
te”, disse Serafim Corrêa.
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Witoto quer ser a 1ª 
deputada indígena

Divulgação

Otimista, Witoto pretende conquistar uma cadeira na Câmara Federal

 
A líder e ativista indígena 

Vanda Witoto, candidata à 
deputada Federal pelo par-
tido Rede Sustentabilidade, 
um dos destaques durante a 
passagem de Lula no Ama-
zonas, ganha força nas redes 
sociais e chega à reta final 
das eleições, que acontecem 
dia 2 de outubro em todo 
Brasil, com grandes chances 
de ser eleita e ser a primeira 
mulher indígena no Congres-
so pelo Estado do Amazonas, 
cujas propostas são para in-
dígenas e não indígenas em 
diversas áreas. 

Vanda Witoto, conhecida 
mundialmente por ser a pri-
meira pessoa do Amazonas 
a receber a dose da vacina 
contra covid-19, tornou-se 
símbolo de resistência e es-
perança durante a pandemia 
e foi capa de mídias nacio-
nais e internacionais como, 
Vogue, The Guardian, ELLE, 
National Geographic, BBC, 
Diplomatique, dentre outros. 
Veja todos aqui: https://van-
dawitoto.com.br/na-midia/

Durante esse período, a ati-
vista organizou várias fren-
tes para suprir assistência 
para o Parque das Tribos, e 
diversos lugares que precisa-
vam de assistência médica e 
alimentar, e foi linha de fren-
te na saúde durante a crise 
do oxigênio em Manaus.

Nas redes sociais as ban-
deiras pelas quais Vanda 
sempre lutou ganham força, 
e várias pessoas se juntam 
aos clãs das formigas, como 
são denominados os apoia-
dores da líder. Dentre os se-
guidores estão artistas, ati-
vistas, socioambientalistas, 
indígenas de várias etnias, 
cientistas e demais pessoas 
que acreditam numa banca-
da do Cocar fortalecida, cujos 
interesses dos povos amazô-
nidas sejam validados.

Vários artistas nacionais 
expressaram nas redes de 
Vanda simpatia à candidata 
interagindo em posts sobre 
a vida de Vanda e propostas, 
como Whinderson Nunes, 
Aline Moraes, Bruna Linz-
meyer, Maria Gadu, Marcos 
Palmeiras, Vera Fischer, Dira 
Paes, Lucélia Santos, Dinho 
Ouro Preto, dentre outros.

Artistas, influenciadores, e 
personalidades do Amazo-
nas declaram apoio à Van-
da Witoto em suas páginas 
das redes Sociais, como o 
influencer digital de cultu-
ra amazônica, Victor Israel.  
“Eu vou de Vanda porque ela 
é uma líder indígena muito 
capacitada e busca ver as 
necessidades de todas as 
pessoas, além dos povos in-
dígenas. Desde sempre co-
nheço a história da Vanda, 
ela sempre está liderando 
causas sociais e ajudando 
as pessoas”, comenta Victor.

O criador de conteúdo 
acrescenta que gostaria que 
a ativista fortalecesse no 
congresso as bandeiras de 
preservação da Amazônia, e 
sobretudo a segurança dos 
povos amazônidas. “Preci-
samos da Vanda para forta-

lecer a bancada do Cocar no 
Congresso e a Vanda é muito 
comprometida com as pes-
soas, precisamos dela repre-
sentando o Amazonas”.

Propostas da candidata
As propostas da candi-

data à deputada federal 
Vanda Witoto são sobretu-
do para cuidar dos povos 
amazônidas, indígenas e 
não indígenas, como for-
talecer a saúde, educação, 
segurança no Amazonas, 
além de lutar também 
pelos direitos dos LGB-
TQIAP+ e por uma econo-
mia que seja sustentável e 
ecológica na Amazônia.

A líder é profissional da 
Saúde e atuou na linha de 
frente durante a pandemia 
de covid-19 e crise de oxigê-
nio que Manaus presenciou 
em 2021. “Depois de tudo o 
que vivemos, precisamos 
de uma resposta nas urnas 
nessas eleições. Quero con-
tinuar trabalhando pela saú-
de no Amazonas e levantar 
as bandeiras mais impor-
tantes para todos do Ama-
zonas, sempre respeitando 
nosso território e florestas”, 
declara a candidata.

AGENDA DOS CANDIDATOS AO 
GOVERNO DO AMAZONAS

Terça-feira 20.09.22

Amazonino 
Mendes
Cidadania

Manhã
Gravação para o programa 

eleitoral

Tarde
“Jipada” na Zona Centro-

-Oeste de Manaus

Dr. Israel 
Tuyuka
Psol 

Até o fechamento des-
ta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do 
candidato.

Henrique 
Oliveira
Podemos 

Até o fechamento des-
ta edição, a assessoria 
não enviou a agenda do 
candidato. 

Ricardo 
Nicolau
Solidariedade

Manhã
- Sessão plenária na Assem-
bleia Legislativa

Tarde 
- Reuniões internas com equi-
pes de campanha

Noite
- Debate de candidatos ao 
governo no Portal CM7

PDT

8h - Atividades de Rua em 
avenidas 

19h - Reunião no bairro da 
Compensa

Eduardo 
Braga
MDB

Manhã
Visita moradores na Zona 

Leste de Manaus
Tarde/Noite
Participa de ações de campa-

nha no interior do Amazonas

Nair Bair 

Agir

9h - Caminhada na Feira da 
Aparecida 

11h30 - Almoço com popula-
res na Feira da Aparecida

12h - Novena no Santuário de 
Nossa Senhora de Aparecida

20h - Debate com candidatos 
ao governo no Portal CM7

Wilson 
Lima 
União Brasil 

7h30 - Café da manhã com 
trabalhadores do comércio

11h30 - Almoço com traba-
lhadores da indústria

Carol Braz 
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Um programa exclusivo para 
treinar colaboradores e garantir 
proteção e bem-estar em um am-
biente saudável. Estes são alguns 
dos objetivos do Previna, criado 
pela Distribuidora Atem e voltado 
para todos os colaboradores de 
suas bases operacionais. 

De 2018, quando foi criado, até 
hoje são mais de 200 colabora-
dores que já passaram por algum 
tipo de treinamento do Previna. 
Só este ano, há um calendário de 
atividades que vai até o mês de 
dezembro, envolvendo as bases 
de Manaus, Porto Velho, Vilhena, 
Miritituba, Santarém, Belém, Sinop, 
Cuiabá, Campo Grande, São Luís, 
Porto Nacional, Paulínia e Araucá-
ria, além das novas filiais Senador 
Canedo, Itajaí, Maringá, Cascavel e 
Rio Grande. 

O objetivo do programa, como 
o nome diz, é o da prevenção nas 
áreas operacionais da Atem. “O 
programa é voltado para o aspecto 
comportamental do colaborador 
e consiste em fortalecer as roti-
nas e ferramentas de seguran-
ça para garantir a segurança do 
trabalho, melhorando a eficiência 
dos processos e a qualidade das 
instalações, buscando a segu-
rança e o bem-estar de todos 
os envolvidos em nossas bases”, 
explica o coordenador do Previna,  
Jander Araújo. 

Araújo ressalta que o grande de-
safio do Previna é manter a ope-
ração minimizando os riscos para 
empresa e trabalhadores. “Nosso 

Programa Previna, da Atem, busca 
segurança e bem-estar dos colaboradores

4

foco é manter esta operação sem 
contaminar, sem agredir o meio 
ambiente e com proteção total 
aos colaboradores. Segurança do 
trabalho, para nós, é vida, em todos  
os sentidos”, afirma.

Para que o programa tenha ainda 
mais sucesso, a diretora de Opera-
ções, Suprimentos e Logística, Eline 
Lima, destaca que é importante o 
engajamento de todos os colabo-
radores na conscientização sobre o 
seu papel em torno da segurança 
do trabalho.

“Para a Atem é fundamental 
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garantir a vida, de maneira global. 
Nosso desafio é fazer com que 
nosso colaborador trabalhe, todos 
os dias, em um ambiente saudável, 
com qualidade, que saiba lidar com 
as ocorrências e que tenha cons-
ciência de seu papel para manter 
este ambiente sempre seguro”, 
ressalta Eline.

Além do Previna, há ainda 
outros treinamentos espe-
cíficos para os operadores 
de todas as unidades da 
Atem, que são obrigatórios e  
atualizados anualmente. 

 

 

Para ele, os treinamentos do 
Previna são fundamentais para 
que ele se sinta mais seguro no  
dia a dia da empresa. 

“De duas palavras que estão 
na nossa rotina, três envolvem 
segurança”, brinca o supervisor 
para mostrar o quanto os treina-
mentos voltados para segurança  
são importantes. 

Sobre a Atem
O Grupo Atem é composto por 

diversas empresas no ramo de 
combustíveis, logística rodoviá-
ria e fluvial e construção naval, 

entre outras, sendo a principal 
delas a Atem Distribuidora de 
Petróleo, fundada há 22 anos. 
O Grupo está presente em 
14 estados do Brasil, possuin-
do, a Distribuidora, mais de 
300 postos franqueados, 8 
bases de distribuição ativa, 
uma base em construção e 
milhares de clientes ativos, 
movimentando um total de 
mais de 5 bilhões de litros de  
combustíveis por ano.

Treinamentos sistemáticos
Antonio Elson Gurgel atua há 

nove anos na base da Distribuidora 
Atem como supervisor de opera-
ções, na Vila Buriti, Zona Sul de Ma-
naus. Ele é um dos colaboradores 
que já participou de treinamentos 
pelo Previna. 

“Minha rotina envolve a trans-
ferência de tanque para tanque, 
descarga de navio para o tanque 
e neste processo temos de es-
tar cem por cento checando e 
monitorando”, conta Gurgel, di-
zendo que a palavra-chave nes-
te trabalho é segurança. 

Mais uma turma concluída do 
programa Previna, da Atem, em 
Manaus

O coordenador do Previna, Jan-

der Araújo, durante treinamen-

to do programa Previna

Turma da base de Porto Velho também já passou pelo treinamento do Previna
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Com cinco meses de obras, 
o programa “Asfalta Manaus”, 
da Prefeitura de Manaus, e 
realizado por meio da Secre-
taria Municipal de Infraes-
trutura (Seminf), já atendeu 
aproximadamente 1,5 mil 
vias em diversos bairros da 
capital, com recapeamento 
asfáltico de qualidade. A ação 
que visa melhorar de forma 
eficaz o pavimento de 10 mil 
ruas vem alcançando grada-
tivamente a ousada meta.

Neste primeiro momento, 
o programa atendeu na zona 
Centro-Sul, oito bairros, e 
mais de 193 vias foram reca-
peadas. Somente no Parque 
Dez de Novembro, 59 ruas es-
tão reestruturadas. Na zona 
Sul, dez bairros e mais de 139 
vias foram atendidas com o 
novo pavimento. Já na zona 
Norte, 12 bairros já comemo-
ram o novo asfalto, e 439 ruas 
foram totalmente asfaltadas 
e recapeadas. Nesta área 
distante do Centro, existiam 
ruas em solo natural, onde a 
prefeitura implantou desde 

nos bairros mais distantes 
do centro da cidade. Tem lo-
calidades que há 30 anos não 
recebiam atenção do poder 
público. Esse programa não 
é só chegar e jogar o asfalto 
de forma incorreta. Aqui es-
tamos trabalhando desde o 
solo, com obras de drenagens 
profundas, terraplanagem e 
implantação de drenagem 
superficial. Nossas equipes 
estudam a necessidade de 
cada área, e aí sim o trabalho 
é realizado. Vamos entregar 
sempre o melhor serviço 
para todos. Essa é a determi-
nação do prefeito David Al-
meida, e estamos trabalhan-
do arduamente para cumprir 
dentro de todos as normas, 
porque aqui nosso trabalho 
é sério, e não para nunca”,  
concluiu o gestor.

Ainda de acordo com o se-
cretário, a prefeitura irá lan-
çar o “Asfalta Manaus 2 e 3”, e 
muito mais ruas e bairros se-
rão atendidos. Até o fim desta 
gestão, a meta é atender 10 
mil vias.

Programa contempla 
1,5 mil ruas em Manaus

 Mulher morre em grave acidente na ponte Rio Negro
Divulgação
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a drenagem profunda até a 
aplicação do asfalto.

Na zona Leste, área bastan-
te populosa, 15 bairros con-
tam com as equipes de obras, 
e mais de 238 ruas já foram 
recuperadas. Devido ser uma 
região muito esquecida pela 
gestão passada, o trabalho é 
mais minucioso, pois muitas 
ruas precisam de drenagem, 
terraplanagem e depois o as-

falto. São trabalhos eficazes 
que estão fazendo a diferen-
ça para centenas de famílias.

Na zona Oeste, cinco bair-
ros já estão com 83 vias com 
nova camada asfáltica, e nos 
próximos dias outros bairros 
e mais vias serão atendidas. 
Na zona Centro-Oeste, oito 
bairros, e mais de 157 ruas já 
estão com sua trafegabilida-
de normalizada.

De acordo com o secretá-
rio de obras, Renato Júnior, 
o “Asfalta Manaus” é uma 
realidade graças ao empe-
nho do prefeito David Almei-
da, que proporciona com a 
ação, trabalho de qualidade e  
muita eficácia.

“A prefeitura recebeu das 
gestões passadas uma infra-
estrutura totalmente com-
prometida, principalmente 

Carlos Araújo 

Nazaré da Costa Pereira 
morreu em um grave aciden-
te de carro, na noite do domin-
go (18), na AM-070, logo após 
a ponte Jornalista Phelipe 
Daou, a ponte Rio Negro.

De acordo com testemu-
nhas, o filho da vítima estava 
ao volante e acabou cochi-
lando, momento em que pi-
sou no acelerador, colidindo 
com o veículo em um poste. 

No automóvel, havia cinco 
pessoas e a vítima estava no 
banco de trás.

Com o impacto, Nazaré 
não resistiu aos ferimentos 
e morreu no local. As outras 
vítimas foram atendidas pelo 
Serviço Móvel de Atendimen-
to de Urgência (Samu) e leva-
das para uma unidade hospi-
talar da capital amazonense.

Outro acidente 
Um acidente de trânsito 

aconteceu na noite do sábado 
(17), entre o motociclista Mar-
celo Kaylon,  e um carro mo-
delo Merida, de cor prata con-
duzido por uma motorista, 
que pediu sigilo da identidade. 
O motociclista teve a perna 
quebrada por conta do impac-
to do acidente e foi atendido 
pelo Serviço de Atendimen-
to Móvel (Samu). O acidente 
aconteceu na rua Fábio Luce-
na, no bairro Cidade Nova 2, 
na Zona Norte de Manaus. Motorista dormiu no volante e colidiu contra carro e um poste, na ponte 

Em cinco meses, “Asfalta 
Manaus” já beneficiou 1,5 
mil ruas 

Divulgação
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Vereador é baleado 
em lanchonete no AM

Divulgação

Vereador foi levado a 
hospital da cidade, após 
levar tiros nas pernas 

 

 

 

Maiara Ribeiro

Um homem foi execu-
tado com pelo menos oito 
tiros, sendo quatro no 
peito e quatro na cabeça, 
na noite deste domingo 
(18). A vítima, identifica-
da como Augusto Mota, 
de idade não revelada, 
foi alvejada na calçada 
de uma distribuidora de 
alimentos. O crime acon-
teceu na rua Javari, no 
bairro Betânia, na Zona 
Sul de Manaus.

Uma testemunha que 

presenciou a ação crimi-
nosa relatou que dois ho-
mens chegaram ao local 
onde Augusto estava e 
efetuaram os disparos de 
arma de fogo.

“Eu conhecia ele e até o 
chamava de tio. Quando 
eu saí com minha prima 
para irmos ao merca-
dinho, ouvi os tiros. Os 
caras chegaram e atira-
ram na cabeça dele. Eles 
fugiram”, disse um mo-
rador, que preferiu não  
se identificar.

Outras testemunhas 

afirmaram que o local 
onde Augusto foi morto é 
uma “boca de fumo” e que 
a aquela localidade é uma 
zona perigosa, de “área 
vermelha”, dominada pelo 
tráfico de drogas.

A irmã da vítima che-
gou ao local para fazer a 
identificação do corpo e 
os investigadores da polí-
cia civil para esclarecer a 
motivação do crime que 
foi encaminhado para a 
Delegacia Especializada 
em Homicídios e Seques-
tros (DEHS).

Homem executado com tiros na cabeça 

 

O vereador de Itacoa-
tiara, Wemerson da Silva 
Jacquiminout, mais co-
nhecido como Barriga, 
foi baleado em uma lan-
chonete do município, na 
noite deste domingo (18), 
na rua Eduardo Ribeiro, 
no Centro.

De acordo com a po-
lícia, dois homens che-
garam ao local e sur-
preenderam Wemerson 
com tiros. Dois dispa-
ros atingiram a perna  
do vereador.

O vereador foi socorri-
do por populares e levado 
para o Hospital Regional 
José Mendes, mas deve 
ser transferido para Ma-
naus. Não há informa-
ções sobre a motivação 
do crime.

Nas redes sociais, um 

vídeo mostra o vere-
ador na carroceria de 
uma picape chegando  
ao hospital.

Em nota, a Polícia Civil 
do Amazonas (PC-AM) 
informa que as investi-
gações sobre a tentativa 
de homicídio do vereador 
já se encontram em es-
tágio avançado. A polícia 
local trabalha com a hi-
pótese de acerto de con-
tas ou ainda disputa por 
território ligado ao tráfi-
co de drogas.

“Ainda no domingo, in-
vestigadores foram até 
o Hospital José Mendes, 
onde a vítima se encon-
tra internada após ser 
baleada na perna, para 
colher as primeiras infor-
mações. Em depoimen-
to, o vereador informou 

Divulgação

 

que passou a receber 
ameaças de morte no dia 
01 de setembro, após a 
morte de um integrante 
de uma facção crimino-
sa que atua na cidade”,  
diz a nota.

Segundo Wemerson, 
as ameaças seriam mo-
tivadas por ele ser bas-
tante atuante no bair-
ro Piçarreira, onde atua 
uma facção criminosa 
rival da qual perten-
cem os supostos autores  
do atentado.

A equipe de investiga-
ção foi ao local da tenta-
tiva de homicídio e fez al-
guns registros. Imagens 
de câmeras de segurança 
devem ajudar a polícia a 
identificar os criminosos. 
A lanchonete ficou com 
várias marcas de tiro.

Homem foi surpreendido e 
morto a tiros no bairro Betânia, 
na Zona Sul 
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Mais um executado 
no ‘prédio da Morte’

Moradores abandonaram prédio no Centro, após seguidos assassinatos 

 

 
 

 

 

Carlos Araújo 

Mais um capítulo na his-
tória do “prédio da morte”, 
o hotel Monteiro, localizado 
na avenida Joaquim Nabuco, 
Centro de Manaus, foi escri-
to na manhã da segunda-
-feira (19). Um homem, ainda 
não identificado, foi degola-
do na laje do edifício.

De acordo com o sargen-
to Orestes Ribeiro, da 24ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), um ho-
mem, também venezuela-
no, é suspeito de participar 
do crime.

“Houve denúncias por 
populares que a vítima foi 
arrastada por criminosos 
para o interior desse prédio, 
mas tarde, ele foi encontra-
do degolado na cobertura. A 
princípio, o homem, que foi 
preso, pode estar ligado aos 
fatos, segundo informações 
de populares ele correu para 

o hotel”, disse o sargento.
Ainda na noite deste do-

mingo (18), um homem foi 
morto em uma kitnet do 
prédio com três tiros. Na 
última sexta-feira (16), um 
adolescente, de 16 anos, foi 
morto com três tiros na ca-
beça, por homens armados, 
quando estava sentado na 
escada do hotel. 

Tiroteio
Policiais receberam a de-

núncia, na noite de domin-
go (18), que mais um tiro-
teio acontecia no edifício e 
prenderam um homem ve-
nezuelano armado no local, 
momento em que, durante a 
madrugada, encontraram o 
corpo degolado.

Moradores deixam o local
As mortes ocorridas no 

hotel abalaram os mora-
dores que, na manhã da 
segunda-feira (19), começa-

ram a evacuar o edifício, su-
postamente, por ordem de 
uma facção criminosa. Na 
calçada, a movimentação 
era intensa de populares 

Assassinado com um tiro no 
peito em bar na ZL 

Um homem foi morto a 
tiros, na madrugada da 
segunda-feira (19), por vol-
ta de 3h30, quando con-
sumia bebidas alcóolicas 
com outros três homens 
em um bar, localizado na 
avenida Tambaqui, bairro 
Jorge Teixeira, Zona Leste 
de Manaus.

Dois homens, ainda não 
identificados, entraram no 
estabelecimento e efetua-
ram vários disparos con-
tra o quarteto.

Duas vítimas foram 

atingidas e socorridas 
por populares, sendo le-
vadas para o Hospital e 
Pronto-Socorro Platão 
Araújo, também na Zona 
Leste de Manaus.

Um dos homens foi atin-
gido, tentou sair correndo 
do bar, mas não resistiu 
aos ferimentos e foi a óbi-
to em uma casa nas pro-
ximidades do estabeleci-
mento. Ele aparentava ter 
19 anos e estava vestido 
com blusa e bermuda de 
cores preta. Um dos tiros Delegacia de Homicídios investiga a execução de homem em bar 
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retirando móveis e carros 
de frete estacionando próxi-
mos ao hotel.

Catiane Paiva, 23 anos, 
afirmou não aguentar mais 

Suyma 

viver no prédio e temer pela 
segurança dela e do filho.

“Deus me livre ficar nes-
se local. Aí só acontecem 
desgraças. Parece até que 
é amaldiçoado. Por isso 
que esse aluguel é R$ 400. 
Quem quer viver vendo pes-
soas sendo mortas por mar-
ginais. Nem que a facção 
não mandasse. Tô caindo 
fora”, fala assustada.

Altamiro Lira, 72 anos, dis-
se que não é a primeira vez 
que crimes ocorrem nesse 
prédio e nas proximidades. 
“Espanta até os clientes do 
meu comércio. Já estou ven-
dendo até picolés longe do 
prédio. Vivem acontecendo 
coisas horríveis nesse local. 
Precisa até de exorcismo 
isso”, comenta.

Saindo do prédio com 
duas malas e sem desti-
no certo, Antônio Pimentel 
(nome usado para preservar 
a identidade), 53 anos, dis-
se nunca mais nem querer 
passar na frente do local.

“Nem se me pagarem. Não 
sei para onde vou, mas ficar 
aí e correr risco de morrer é 
que não. Fora que o tráfico já 
mandou sair”, relata.

Os assassinatos estão 
sendo investigados pela 
Delegacia Especializada em 
Homicídios e Sequestros 
(DEHS).

atingiu o peito e o outro a 
mão direita do jovem.

“Foi horrível. Estavam to-
dos se divertindo, quando 
esses dois loucos entra-
ram no bar, atiraram con-
tra esse pessoal e foram 
embora. O Jorge Teixeira 
está cada dia pior”, disse 
um frequentador do local, 
que não quis ser identifi-
cado.

A Polícia Civil do Ama-
zonas (PC-AM) foi aciona-
da e segue investigando o 
caso, além de acionar câ-
meras de segurança para 
identificar os autores do 
crime. (CA)
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Aldo anuncia aposentadoria, 
após acordo com o UFC 
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Uma notícia 
bombástica pegou 
a comunidade 
do MMA de sur-
presa, no domin-
go (18). Um dos 
maiores nomes 
da história da 
modalidade, José 

Aldo pendurou as 
luvas. O lutador ma-

nauara fez um acor-
do com o UFC para se 

desligar da companhia e 
não entrará mais em ação 

nos octógonos.
Ex-campeão pe-

so-pena (66 kg) 
do Ultimate 

e do WEC, 
Aldo é 

após acordo com o UFC 
Uma notícia 

bombástica pegou 
a comunidade 
do MMA de sur-
presa, no domin-
go (18). Um dos 
maiores nomes 
da história da 
modalidade, José 

Aldo pendurou as 
luvas. O lutador ma-

nauara fez um acor-
do com o UFC para se 

desligar da companhia e 
não entrará mais em ação 

nos octógonos.
Ex-campeão pe-

so-pena (66 kg) 
do Ultimate 

e do WEC, 
Aldo é 

Amazonense José Aldo entrou 
em acordo com o UFC e anunciou 
aposentadoria dos octógonos 

apontado como o melhor 
atleta que já competiu até 66 
kg dentro das artes marciais 
mistas. O “Campeão do Povo”, 
como foi consagrado, se afas-
ta do esporte com um cartel 
de 31 vitórias e oito derrotas 
como profissional.

Com uma trajetória já con-
sagrada, Aldo se reinventou 
e, já aos 33 anos e contrarian-
do as estatísticas, se aventu-
rou na divisão de baixo – os 
pesos-galos (61 kg). Na nova 
categoria, o manauara tam-
bém chegou a disputar o cin-
turão, mas foi superado por 
Petr Yan. Em seguida, não se 
abateu e enfileirou três vitó-
rias seguidas. No entanto, o 
ímpeto por uma nova corrida 
até o título foi contido pelo 
mais recente revés, diante de 
Merab Dvalisvili.

Aldo seguiu o caminho de 
seu amigo e companheiro de 
treinos na Nova União, Léo 
Santos, que recentemente 
também anunciou que está 
aposentado do MMA. Curio-
samente, os pupilos de Dedé 
Pederneiras realizaram seus 
respectivos últimos combates 
da carreira no mesmo card – 
UFC 278, no dia 20 de agosto.

A data ficará para sempre 
marcada como um adeus 
de um dos maiores ídolos 
que o esporte nacional já 
produziu. Mágico, Aldo ex-
trapolou a bolha do MMA 
e conquistou o coração de 
todos os brasileiros. Virou 
filme. Fez história.

Manauara para o 
mundo ver 

A história de José Aldo, 
que virou até filme, emo-
ciona e inspira jovens 

há anos. O menino 
humilde de Manaus, 

que ganhou uma 
cicatriz caracterís-

tica no rosto ao cair sobre a 
grelha de uma churrasqueira 
durante a infância, foi sozi-
nho para o Rio de Janeiro ten-
tar a sorte no jiu-jítsu e topou 
morar na academia e passar 
fome para buscar seu objeti-
vo. Logo, ele demonstraria ta-
lento também na trocação e 
faria a transição para o MMA.

Quatro anos depois de es-
trear na modalidade, estava 
no WEC, evento pertencente 
ao mesmo grupo proprietá-
rio do UFC e que, na época, 
era a principal organização 
para categorias mais leves, 
como o peso-pena (65,8kg), 
na qual Aldo lutava. O bra-
sileiro assombrou o mundo 
com cinco performances 
dominantes dentro do cage 
azul, que o levaram à dispu-
ta do cinturão. Ele se sagrou 
campeão aos 23 anos de 
idade, ao derrotar Mike Bro-
wn por nocaute técnico. Em 
seguida, defendeu o título e 
detonou as pernas de Urijah 
Faber, maior astro da catego-
ria na época, numa de suas 
lutas mais memoráveis.

Ao final de 2010, o Ultima-
te fechou as portas do WEC 
e absorveu suas categorias. 
Aldo entrou no maior evento 
do mundo já como campeão 
dos penas, e manteve seu rei-
nado até dezembro de 2015. 
Ao todo, somando desde sua 
primeira derrota, sofrida ain-
da no Brasil, o manauara 
ficou 10 anos e 16 dias sem 
perder uma luta, enfileirando 
17 adversários e defendendo o 
cinturão com sucesso, soma-
dos UFC e WEC, nove vezes.

Reinado
O reinado nos penas se en-

cerrou em dezembro de 2015, 
com a fatídica derrota para 
Conor McGregor no UFC 194. 
Contudo, Aldo se reergueu 

e, apesar de não ter recebi-
do uma merecida revanche 
imediata, recuperou o cintu-
rão logo depois: primeiro inte-
rinamente, ao vencer Frankie 
Edgar, e depois oficialmente 
com a decisão de McGregor 
de subir permanentemente 
para o peso-leve (70,3kg). O 
novo reinado, porém, durou 
pouco: o brasileiro perdeu o 
cinturão para Max Holloway 
em 2017, em sua primeira de-
fesa do título.

José Aldo já debatia aberta-
mente a possibilidade de se 
aposentar desde aquela épo-
ca. De fato, chegou a anun-
ciar que pararia em 2016, 
frustrado pelo UFC não ter 
lhe dado a revanche com Mc-
Gregor, mas desistiu. Ele tam-
bém falava em tentar a sorte 
no boxe, que passou a treinar 
com mais dedicação. Porém, 
após vencer algumas lutas 
e discutir com sua equipe 
uma tentativa de conquistar 
o título na categoria de bai-
xo, o peso-galo (61,2kg), Aldo 
reacendeu sua paixão pelo 
MMA. Mesmo após ser der-
rotado por Petr Yan na dispu-
ta do cinturão vago em 2020, 
o brasileiro seguiu lutando e 
venceu três lutas consecu-
tivas, se recolocando na fila 
de desafiantes.

Nos últimos meses, Aldo 
já vinha indicando que, com 
apenas duas lutas restan-
do no contrato com o UFC, a 
intenção era disputar o cin-
turão e se aposentar como 
campeão. A frustrante derro-
ta para Merab Dvalishvili em 
agosto, todavia, colocou um 
empecilho nos seus planos. 
À espera do seu segundo fi-
lho - ele e a esposa Viviane 
já são pais de Joana, de dez 
anos - o “Campeão do Povo” 
decidiu encerrar seu vínculo 
com o UFC mais cedo.
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Com o grupo praticamen-
te completo, a Seleção Bra-
sileira fez a sua primeira 
atividade na França para 
os amistosos contra Gana 
e Tunísia. Com 23 dos 26 
convocados presentes, par-
te do grupo fez um traba-
lho regenerativo na acade-
mia, enquanto a outra foi 
para o gramado com o téc-
nico Tite.

Apenas três atletas ainda 
não chegaram em Le Havre 
para os treinamentos: golei-
ro Weverton, meia Éverton 
Ribeiro e o centroavante Pe-
dro. O trio esteve em campo 
no domingo pelo Campe-
onato Brasileiro e chega à 
noite na França.

O primeiro treino com o 
grupo completo está mar-
cado para esta terça-feira 
(20), novamente no CT do 
Le Havre, às 15h30 (horá-
rio local).

O duelo com Gana, na 
sexta-feira (23), às 15h30 
(horário de Brasília), será 
o penúltimo amistoso da 
Seleção Brasileira antes 

Técnico Tite inicia 
treino para amistosos 
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da convocação final para 
a Copa do Mundo do Qatar. 
Quatro dias depois, no dia 
27, o adversário será a Tu-
nísia, no Parque dos Prínci-
pes, em Paris.

Convocação 
O técnico Tite convocou 

a seleção brasileira de fu-
tebol masculino para os 
dois últimos amistosos 
antes da Copa do Catar, 
contra Gana e Tunísia, 
nos dias 23 e 27 de setem-
bro, respectivamente, na 
França. As novidades na 
lista de 26 jogadores, são 
os zagueiros Bremer (Ju-
ventus) e Ibañez (Roma). 
Estão de volta ao escre-
te canarinho o atacante 
Pedro e o meio-campista 
Everton Ribeiro, ambos do 
Flamengo, além de Rober-
to Firmino (Liverpool).   

As ausências na lista de 
Tite também surpreende-
ram. O treinador deixou 
de fora Philippe Coutinho, 
Gabriel Jesus, e Daniel Al-
ves. Dos três laterais con-
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Tite começa a esboçar o time 
para o amistoso na França

vocados, apenas Danilo 
atua pela direita, mas Tite 
ressaltou que os zaguei-
ros podem eventualmente 
desempenhar a função de 
laterais direitos.

Brasil e Gana se enfren-
tam no dia 23 de setem-

bro, no Stade Océane, na 
cidade de La Havre (FRA). 
Quatro dias depois, em 
Paris, a equipe encara a 
Tunísia, no Parque dos 
Príncipes, em Paris. Os 
dois jogos serão às 14h30 
(horário de Manaus).

Esta é a última lista de 
Tite antes da última convo-
cação para o Mundial, em 
dia 21 de outubro. O Brasil 
na Copa do Catar em 24 de 
novembro contra a Sérvia, 
pelo Grupo G, que tem ain-
da Suiça e Camarões.

 

Globo não vai transmitir Cruzeiro e Vasco na quarta 
A Globo não vai transmitir 

o jogo decisivo entre Cruzei-
ro e Vasco, que pode garantir 
a Raposa na elite do futebol 
nacional, em caso de vitória. 
A partida estava marcada 
para esta quarta-feira (21), às 
21h30, mas teve seu horário 
alterado a pedido da própria 
emissora, que vai privilegiar 
o pay-per-view e o SporTV.

No horário da partida, a 
Globo estará transmitindo 
o Jornal Nacional e a novela 

em seus canais pagos. “O 
jogo entre Cruzeiro e Vasco 
está programado para as 
21h, fora do horário de fu-
tebol da TV Globo. Ele será 
transmitido com exclusi-
vidade para todo o Brasil 
pelo Premiere e pelo sportv 
- iniciou a emissora.

A Globo afirmou ainda 
que planeja um esquema 
especial em TV aberta 
caso o acesso do Cruzeiro 
se confirme.

Pantanal, atrações que re-
presentam as maiores au-
diências do canal da família 
Marinho. Às 23h, quando o 
jogo ainda estaria sendo exi-
bido se o horário não tivesse 
sido alterado, a Globo mos-
tra um filme.

Procurado pelo LANCE!, a 
Globo atrelou ao fato de que 
o jogo ficou de fora da TV 
aberta por causa do horário 
e confirmou que a partida 
será transmitida apenas Cruzeiro está a uma vitória do retorno para a elite do futebol brasileiro 
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Fernanda Lopes

O que antes era visto 
como algo simples, com a 
crise econômica brasileira 
passou a ser considerado 
quase um “artigo de luxo”. 
Comprar uma simples 
blusa ou qualquer peça de 
roupa em grandes lojas de 
departamento por um pre-
ço mais acessível deixou 
de ser uma realidade para 
grande parte dos brasilei-
ros. Em contrapartida, o nú-
mero de pessoas que bus-
cam peças “reutilizadas” e 
que promovem um consu-
mo consciente apresentou 
aumento no Amazonas.

Após o período de reclu-
são pandêmico, a retomada 
das atividades presenciais 
assustou quem entrou 
nessas lojas. A inflação do 
setor de vestuário, nos cál-
culos do Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA), acumulou uma 
alta de 16,08% no período 
entre maio de 2021 e maio 
deste ano. Os dados são da 
Confederação Nacional do 
Comércio, que aponta que a 
inflação é a maior para um 
período de 12 meses nos úl-
timos 27 anos.

Para a economista Deni-
se Kassama, há diversos 
fatores envolvidos nesse 
aumento, mas aponta que 
a inflação é o principal que 
fez o aumento no preço dos 
vestuários pesar no bolso 
dos amazonenses. Em se-
guida, o dólar e os fatores 
exteriores, que estão com 
preços maiores. A econo-
mista explica que o au-
mento dos preços aconte-
ceu após o esfriamento da 
pandemia de Covid-19.

“O que houve foi uma re-
dução da renda corroída 

Consumidores buscam alternativas 
para o consumo de roupas
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Cresce o número de pessoas que buscam peças “reutilizadas” no AM

pela inflação. Então, as fa-
mílias buscam as priorida-
des, que são os alimentos 
e quanto aos demais itens, 
busca a criatividade. Então, 
nesse contexto, os brechós 
se tornaram uma alter-
nativa às lojas convencio-
nais, ofertando vestuários 
a preços mais accessíveis. 
O que, por outro lado, mo-
vimenta este mercado, que 
acabou se constituindo em 
fonte de renda para muitas  
pessoas”, pontuou.

O aumento dos preços é 
sentido também pelos con-
sumidores. A social me-
dia e criadora de conteúdo, 
Nayá Costa, de 22 anos, 
pontua que tem percebido 
aumento não apenas nas 
lojas de departamento. En-
carando a moda como uma 
forma de expressão há 
quatro anos, Nayá ressal-
ta que a realidade não é a 
mesma para todas as pes-
soas. Além disso, ressalta 
que, em alguns momentos, 
a parte do acesso ao vestu-
ário é a mais complicada.

“Enquanto para mim a 
moda é uma expressão, 
eu sei que existem pesso-
as que a roupa é somente 
o básico. Isso é um item 

básico para todo mundo. 
Só que a gente sabe que 
infelizmente até o item 
básico para essas pessoas 
não chega com facilidade 
ou então porque os preços 
são muito altos. Acho que 
o acesso é bem precário 
no país. Existem pessoas 
que sobrevivem de roupas 
doadas. Entre escolher se 
vestir bem e ter uma rou-
pa legal ou botar comida 
na mesa? A economia no 
país está um desastre e eu 
acho que não é não exis-
te um cenário em que as 
pessoas priorizem comprar 
uma roupa. A moda para 
ela não passa de algo que 
está muito além está muito  
distante”, ressaltou.

Para a comunicadora 
e criadora de conteúdo, 
Amanda Monteiro, de 24 
anos, os aumentos nos va-
lores das peças de roupas 
podem ser considerados 
em um nível “nunca visto 
antes”. Além do aumento 
nos valores, Amanda tam-
bém levanta outro ponto 
que impossibilita a maior 
oportunidade de acesso 
para parte da população: a 
ausência de produtos que 
atendam pessoas acima 

do manequim 46, além dos 
altos preços para que se te-
nha acesso às peças.

“Os preços aumentaram 
de uma forma que nunca 
vimos antes, fora a grade de 
tamanhos que muitas pes-
soas vêm reclamado que 
diminuíram bastante. A 
indústria da moda precisa 
ser mais democrática, ur-
gentemente. Aqui no Brasil 
passamos por um momen-
to de insegurança finan-
ceira muito grande, mas 
as pessoas ainda precisam 
se vestir, e não estão con-
seguindo. Pessoas pobres, 
pessoas gordas, todas as 
pessoas. O primeiro passo 
imagino seria um reajuste 
nas grades de numeração e 
melhorar a economia para 
que o nosso povo tenha po-
der de compra”, declarou.

Brechó como alternativa 
de consumo?

Em agosto, o Instituto 
de Economia Gastão Vidi-
gal da Associação Comer-
cial de São Paulo (ACSP) 
projetou o crescimento de 
29,6% do volume de ven-
das dos brechós em 2022 
e já estima que o mercado 
de roupas usadas pode ul-
trapassar o varejo de moda 
em 2024 e ultrapassan-
do o valor do setor de fast 
fashion (produtos que são 
fabricados, consumidos e 
descartados rapidamente) 
até 2030. Se antes um bre-
chó era sinônimo de “coisa 
velha”, tudo mudou com 
os argumentos ambientais 
e econômicos que incenti-
vam esse tipo de comércio.

Chamado de “consumo 
consciente”, a compra em 
brechós se trata de um dos 
pilares da sustentabilidade, 
posto em prática: a reutili-

 

 

 

 

 

zação de algo que já foi de 
alguém, mas que, por isso, 
não será apenas jogado no 
lixo, poupando a natureza 
de todo o trabalho de de-
composição do objeto. A in-
dústria têxtil é considerada 
uma das quatro indústrias 
que mais consomem os re-
cursos naturais, segundo a 
Agência de Proteção Am-
biental dos EUA (EPA).

A estudante de jornalis-
mo e curadora do “Vem de 
Brechó!”, Thalita Bandeira, 
destaca que sempre gostou 
da ideia da venda de peças 
com o intuito de oferecer 
autoestima para todos os 
públicos. Com o aumen-
to constante na busca de 
itens vindos de brechós por 
parte dos consumidores, a 
jovem ressalta ainda que 
busca proporcionar a mes-
ma experiência que as lojas 
comuns de departamento.

Criado ao lado da irmã 
Thamires Bandeira, am-
bas são responsáveis pela 
curadoria e venda de peças 
já utilizadas. Com o objeti-
vo de gerar mais conexão 
com as pessoas, o “Vem de 
Brechó!” passou do meio di-
gital para o físico.

“Uni o gosto por esse 
propósito e também pela 
minha familiaridade com 
os brechós, mas também 
ajudando o meio ambien-
te e proporcionando uma 
troca de histórias com 
as peças, além de ter um 
preço mais acessível. O 
número de consumidores 
aumentou bastante por 
muitos fatores e acredito 
que o aumento no valor 
das peças de roupas, que 
nos últimos anos subiu 
muito, contribuíram para 
o maior consumo nos bre-
chós”, pontuou Thalita.

redacao@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira
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Os focos de queimadas 
registradas na Amazônia 
legal neste ano já supe-
ram as detectadas no ano 
passado inteiro, segundo 
dados oficiais.

Até o domingo (18), fo-
ram contabilizados 75.592 
focos de queimadas, fren-
te aos 75.090 de 2021, de 
acordo com dados do Inpe 
(Instituto Nacional de Pes-
quisas Espaciais).

Setembro já se anun-
ciava um mês crítico na 
questão das queimadas, 
ao registrar 18.374 focos 
em apenas uma semana, 
quase 10% a mais que em 
setembro inteiro de 2021.

A ONG ambientalista 
Greenpeace afirmou em 
nota que o aumento das 
queimadas é uma “tragé-
dia anunciada” e está “as-
sociado com desmatamen-
to e grilagem de terras”.

O desmatamento e os in-
cêndios florestais dispara-
ram durante o governo do 
presidente Jair Bolsonaro 

Queimadas na Amazônia já 
superam as do ano passado

México tem 
terremoto de 
magnitude 7,4 

Christian Braga/Greenpeace

Desmatamento médio anual na Amazônia brasileira aumentou 75% em comparação à década anterior

11País e Mundo

(PL), que tentará a reelei-
ção em outubro.

Desde que ele assumiu 
a Presidência, em janeiro 
de 2019, o desmatamen-
to médio anual na Ama-
zônia brasileira cresceu 
75% em comparação à 
década anterior.

“Após quase quatro anos 
de uma clara e objetiva 

política antiambiental por 
parte do governo federal, 
vemos que na iminência 
do encerramento deste 
mandato, grileiros e todos 
aqueles que têm opera-
do na ilegalidade viram 
um cenário perfeito para 
avançar sobre a floresta”, 
disse no comunicado o 
porta-voz do Greenpeace 

Brasil para a Amazônia, 
André Freitas.

O presidente rechaça as 
críticas, argumentando 
que a extensão da Ama-
zônia dificulta a fiscaliza-
ção e que o Brasil preserva 
suas florestas muito me-
lhor do que a Europa, en-
quanto critica as ONGs e 
os grupos ambientalistas.

Um tremor de magni-
tude 7,4 na Escala Richter 
atingiu o México na tarde 
de segunda-feira (19), em 
uma data marcada por 
tragédias sísmicas na 
história do país latino.

Segundo o órgão Sis-
mológico Nacional, res-
ponsável pelo monito-
ramento de tremores no 
país, o tremor teve como 
epicentro o município de 
Coalcoman, na região su-
doeste do país.

Na Cidade do Méxi-
co, pessoas se con-
centraram do lado de 
fora de edifícios após  
o tremor.

Segundo a imprensa 
local, o tremor ocorreu 
poucas horas após o 
Simulacro Nacional, 
uma espécie de treino 
anual para situações 
envolvendo terremo-
tos, que ocorre no dia 
em que o país relem-
bra o Sismo da Cidade 
do México, de 1985.

redacao@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira

O caixão da rainha Eliza-
beth foi colocado em uma 
cripta no Castelo de Wind-
sor, o último local de des-
canso, na segunda-feira 
(19), após um dia de pompa 
incomparável que atraiu lí-
deres mundiais ao seu fu-
neral e multidões às ruas 
para dizer adeus a uma 
monarca reverenciada.

Centenas de milhares 
de simpatizantes acompa-
nharam a rota do carro fú-
nebre a partir de Londres, 
jogando flores e aplaudin-
do enquanto passava da ci-
dade para o campo inglês 

que ela tanto amava.
Muitos outros se amon-

toaram na capital para tes-
temunhar a procissão, em 
uma comovente homena-
gem à monarca mais lon-
geva do Reino Unido, que 
conquistou o respeito global 
durante 70 anos no trono.

Dentro da majestosa Aba-
dia de Westminster, onde o 
funeral foi realizado, cerca 
de 500 presidentes, primei-
ros-ministros, membros 
de família real estrangeira 
e dignitários, incluindo Joe 
Biden dos Estados Unidos, 
estavam entre o grupo de 

2.000 pessoas reunidas.
Mais tarde, a atenção 

mudou para a Capela de 
São Jorge no Castelo de 
Windsor, onde cerca de 800 
convidados compareceram 
a uma cerimônia antes de 
seu enterro.

Terminou com a coroa, 
orbe e cetro - símbolos do 
governo e poder do monar-
ca - sendo retirados do cai-
xão e colocados no altar.

O Lord Chamberlain, au-
toridade mais graduada da 
casa real, então quebrou 
sua “varinha de ofício”, sig-
nificando o fim do serviço 

Caixão da rainha Elizabeth é colocado em cripta 

Milhares de simpatizantes acom-
panharam o carro fúnebre 

 

 

Reutersao soberano, e a colocou no 
caixão antes da lenta desci-
da para a cripta real.

Enquanto o grupo reunido 
cantava o hino nacional, o 
rei Charles parecia estar lu-
tando contra as lágrimas.

No final da noite, em uma 
cerimônia privada à família, 
o caixão de Elizabeth e o do 
marido de mais de sete dé-
cadas, o príncipe Philip, que 
morreu no ano passado aos 
99 anos, foram enterrados 
juntos na mesma capela 
onde os pais e irmã da rai-
nha, a princesa Margaret, 
também estão.
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Fernanda Lopes

Considerado 
o principal marco cultural 
e artístico do estado de Per-
nambuco, o frevo é composto 
de passos e canções que pos-
suem imensa importância 
para a cultura local. Em alu-
são ao Dia Nacional do Frevo, 
celebrado na última quarta-
-feira (14), o AGORA traz a his-
tória de um bailarino ama-
zonense que encontrou no 
ritmo pernambucano a dire-
ção para a profissão.

O ritmo musical e a dança 
tradicional combinam ele-
mentos da marcha, maxixe 
e movimentos da capoeira. A 
dança não se restringe ape-
nas ao estado nordestino.   

“O frevo representa minha 
fonte de alegria”, é o que diz 
o bailarino e coreógrafo Bru-
no Souza, de 21 anos. Natural 
de Manaus, Bruno enxerga o 
ritmo como a melhor coisa 
que lhe aconteceu. O amazo-
nense faz parte da Instituição 

Bailarino amazonense que 
ensina o ritmo pernambu-
cano

 

Coreógrafo ensina a dança e 
motiva a paixão pelo frevo

Cultural e 
Educacio-
nal Arte 
S e m 

Fronteiras, 
localizada na 

Avenida Duque 
de Caxias, no Centro de Ma-
naus, desde 2019.

No decorrer dos anos, foi 
se destacando na modalida-
de e, atualmente é um dos 
professores da companhia. 
Graduando do curso de Dan-
ça da Universidade do Esta-
do do Amazonas (UEA), com 
apenas 21 anos, o jovem já 
coleciona em seu currículo 
a participação em grandes 
eventos culturais, como o 
Festival Folclórico de Parin-
tins, no Amazonas, e o Festi-
val de Dança de Joinville (SC), 
no qual conquistou o segun-
do lugar na categoria “Dan-
ças Populares – Duo Sênior”.

“Conheço o frevo há três 
anos. Foi pela Instituição que 
tive os meus primeiros con-
tatos com o ritmo através do 
professor e coreógrafo Wil-
son Júnior. É o que mais amo 
fazer. Não se dança o frevo de 
qualquer jeito, precisa haver 
emoção, uma peculiaridade 
que torna os passinhos con-
tagiantes e tudo isso aconte-
ce por meio da alegria e da 
energia que depositamos nos 
passinhos”, explicou.

Por perceber a escassez da 
modalidade no Amazonas, 

que contava apenas com os 
ensinamentos do professor 
Wilson Júnior, Bruno viu na 
modalidade uma oportunida-
de de se tornar referência no 
Estado. Além disso, o jovem 
aproveitou para falar sobre a 
importância de trabalhar em 
prol da valorização da cultu-
ra brasileira.

“O meu professor era o úni-
co que fomenta essa moda-
lidade aqui no Amazonas. 
Assim, vi a oportunidade de 
me lançar como pesquisador 
e ser um dos principais core-
ógrafos da modalidade aqui. 
Por mais que seja algo origi-
nário do Pernambuco, o frevo 
faz parte da nossa cultura po-
pular brasileira e todos temos 
que ter esse contato. Nosso 
país é muito rico quando se 
trata de cultura”, destacou.

O diretor e fundador da Ins-
tituição, Wilson Júnior, de 40 
anos, ressalta que muitos bai-
larinos passaram pela insti-
tuição e receberam um pouco 
da formação artística ofereci-
da pelo Artes Sem Fronteiras, 
e pontuou que o Bruno foi 
uma pessoa que realmente 
“abraçou” o frevo e começou a 
pesquisar a modalidade mais 
a fundo. Além disso, afirmou 
que o incentiva a estudar 
mais para que seja possível 
mesclar o ritmo nordestino 
com o amazonense.

“Hoje ele tem um repertó-
rio vasto de movimento de 
frevo e, além disso, executa e 
ensina da mesma forma que 
trabalham em Recife. Estou 
incentivando ele a fazer uma 
pesquisa, relacionando esses 
passinhos com a nossa fau-
na e a nossa flora. Brevemen-
te, nascerão novos passinhos 
a partir dessa pesquisa que 
ele vai desenvolver. Inclusi-
ve, acredito que existe uma 
espécie de cruzamento entre 
todas as danças. Existem es-

redacao@emtempo.com.br | Jonathan Ferreira
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T sas paixões que se comple-
mentam, essa espécie de in-
tercâmbio cultural”, afirmou.

Conhecido como o primeiro 
amazonense a sair do Estado 
para ensinar o frevo, Bruno 
ministrou uma oficina em 
Maracanaú, no Ceará. A ati-
vidade fez parte do projeto 
“Entre a Ponta e o Calcanhar”, 
contemplado em 2021 no Edi-
tal Prêmio Zezinho Corrêa, 
por meio da Manauscult, com 
apoio da Prefeitura de Ma-
naus. Foi a primeira vez que 
o bailarino viajou para fora do 
Amazonas para ensinar.

A oficina teve o objetivo 
principal de mostrar o cru-
zamento das danças popu-
lares da região Norte, entre 
eles, o cacetinho (movimen-
tos indígenas) e o bailarino 
não poupa palavras ao falar 
sobre a experiência.

“O projeto teve o objetivo 
de expandir a cultura popu-
lar brasileira e as linguagens 
artísticas para os próprios 
bailarinos e para pessoas que 
se encontram em vulnerabi-
lidade social. Foi uma expe-
riência única. Imagina ser o 
primeiro amazonense que 
sair do estado para ministrar 
uma oficina de frevo em um 
local que, praticamente, essa 
cultura já pertence? Foi o en-
sinamento de algo diferente e 
que nunca havia sido explo-
rado”, pontuou.

Por conta da música rápida 
e frenética que o compõe, a 
palavra frevo veio do ferver, 
que se transformou em “fre-
ver”, até chegar no frevo. Foi 
por esse motivo que a pai-
xão do coreógrafo e bailarino 
amazonense pela modalida-
de começou.

“A principal característica 
da dança é o ritmo extrema-
mente acelerado e o que eu 
mais gosto na dança é essa 
questão vibratória. Quem vê 

um bailarino dançando frevo, 
logo se contagia, porque além 
de ser uma dança alegre, ela 
é totalmente energética e 
contagiante”, disse.

Ritmo envolvente
Em mais de 100 coreogra-

fias, nos anos 1930, o frevo 
ganhou divisões em três 
vertentes o frevo de rua, o 
frevo de bloco e o frevo can-
ção. Considerado um frevo 
executado por orquestra 
instrumental, o frevo de rua 
se destaca por não possuir 
voz cantada nas canções, 
isto é, não contém letra, e foi 
criado apenas com o intuito 
de ser dançado. 

Surgido no século 20, o fre-
vo canção é conhecido por 
suas melodias com letras e 
andamento mais lento que o 
frevo de rua. No ritmo canção, 
a música inicia com seção 
instrumental, seguida por 
canção e finalizada com ins-
trumental novamente.

Originado de serenatas rea-
lizadas durante o Carnaval, o 
frevo de bloco se destaca por 
ser executado por orquestra 
de pau e cordas, que geral-
mente reúne violões, cavaqui-
nhos, banjos, bandolins, violi-
nos e instrumentos de sopro. 

“Nós tivemos uma parceria 
com a companhia de trevo do 
Recife e eu me aprofundei no 
assunto. Comecei a aperfei-
çoar cada um deles e, hoje, eu 
consigo executar e três tipos 
de passinhos diferentes de 
frevo”, comentou.

Na próxima quarta (21) e 
quinta-feira (22), Bruno mi-
nistra aulas de frevo para 
crianças e adolescentes em 
Salvador, na Bahia. Dentre 
os próximos projetos, Bruno 
e Wilson pretendem execu-
tar um trabalho vinculado às 
escolas públicas, por meio da 
aprovação em editais.

Fernanda Lopes

Bailarino amazonense que 
ensina o ritmo pernambu-
cano

Cultural e 
Educacio-
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Fronteiras, 
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Avenida Duque 
de Caxias, no Centro de Ma-
naus, desde 2019.

No decorrer dos anos, foi 
se destacando na modalida-
de e, atualmente é um dos 
professores da companhia. 
Graduando do curso de Dan-
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 HORÓSCOPO  

Áries 

Libra

Gêmeos

Sagitário

Leão

Aquário

Touro 

Escorpião

Câncer

Capricórnio

Virgem

Peixes

CRUZADINHA 

Resposta 
do anterior 

Você precisa desacelerar, mas 
sem se isolar. Faça isso sem se 
sentir culpado ou preocupado! 
Você precisa de um esporte de 
resistência para encontrar um 
melhor equilíbrio, desabafe gra-
dualmente. Você vai se sentir 
fraco e isso vai ser simplesmen-
te um sinal de que você precisa ir 
mais devagar! Decida o que vem 
em primeiro lugar na sua vida.

Sua sede de vida o leva para 
os prazeres extremos e agora 
é a hora de saborear a vida em 
todo seu esplendor. Sua atitude 
otimista vai fazer a diferença e 
facilmente compensará sua fal-
ta de sono. Certifique-se de dar 
tempo suficiente para comer re-
feições adequadas. Seus níveis 
emocionais estão intensificados 
hoje. Não se force tanto.

Você não tem dificuldade em 
se afirmar e pôr fim a relaciona-
mentos doentios, sem arrependi-
mentos! Você mostra maior con-
tenção no gasto de energia hoje e 
você deve encontrar um melhor 
equilíbrio. Você será mais me-
ticuloso do que o normal e isso 
pode ser interpretado como mau 
humor. Esteja aberto aos outros. 
Você será cheio de inspiração.

Você tem um senso de humor 
determinado e não será intimi-
dado por ninguém. Você corre 
risco de parecer demasiado ego-
cêntrico. Você precisa relaxar e 
diminuir o ritmo de suas ideias. 
Você está interessado em se tor-
nar útil para os outros, deixe que 
sua marca e influência sejam 
sentidas dessa forma. Trabalhar 
sozinho será satisfatório.

Você está pronto para fazer a 
paz com todos hoje. Você estará 
bem acompanhado. Tenha cui-
dado antes de embarcar em ati-
vidades físicas, você pode se ferir 
sem querer. Seu senso de humor 
será essencial para evitar con-
flitos. Espere alguns dias antes 
de iniciar qualquer coisa séria. 
O seu parceiro parece se tornar 
exigente hoje.

Seus argumentos estão se tor-
nando mais claros e pertinentes. 
Agora é a hora de falar sobre o que 
você tem em mente. Uma massa-
gem seria ideal hoje. Suas dores 
são um reflexo de sua tensão in-
terior. Evite empreendimentos du-
vidosos e incertos. Não se distraia, 
você vai levar as coisas na direção 
certa. Você vai aprender mais se 
deixar os outros se expressarem.

O bom humor vai prevalecer 
e você vai ser bom em ser recep-
tivo às pessoas a sua volta. Faça 
pausas porque você não tem se 
cuidado muito bem fisicamen-
te. Tenha cuidado com cãibras 
musculares e com movimentos 
errados. Luxuoso, calmo e sensu-
al... Este deve ser seu programa 
ideal! Você vai precisar ser mais 
sensível em relação a si mesmo.

Enquanto tudo está aconte-
cendo ao seu redor, você sentirá 
necessidade de relaxamento, use 
isso ao seu favor e deixe tudo 
para trás. Hoje há uma sensação 
interna de calma, que é favorável 
para recarregar as suas baterias 
psicologicamente. Você será mais 
feliz do que o habitual. Sua ne-
cessidade de progresso traz você 
suavemente de volta à realidade.

O bom humor vai prevalecer 
e você vai ser bom em ser recep-
tivo às pessoas a sua volta. Faça 
pausas porque você não tem se 
cuidado muito bem fisicamente. 
Tenha cuidado com cãibras mus-
culares e com movimentos erra-
dos. As discussões que você tiver 
hoje serão positivas e lhe darão 
muita coragem. Viver o presente 
intensamente será sua crença!

O bom humor vai prevalecer 
e você vai ser bom em ser recep-
tivo às pessoas a sua volta. Faça 
pausas porque você não tem se 
cuidado muito bem fisicamente. 
Tenha cuidado com cãibras mus-
culares e com movimentos erra-
dos. As discussões que você tiver 
hoje serão positivas e lhe darão 
muita coragem. Viver o presente 
intensamente será sua crença!

Se você se prender aos seus 
valores, você terá o melhor dia de 
todos, não dê ouvidos a ninguém. 
Uma vida equilibrada está ao seu 
alcance. Pense antes de reagir às 
coisas, isso funciona. Seu ponto de 
vista é a fonte. Você está girando 
mais rapidamente em relação aos 
outros. Seu conselho será procu-
rado e muito apreciado! O diálogo 
é o caminho a percorrer.

Você vai receber uma boa no-
tícia. Seu humor será uma das 
determinação para alcançar seus 
objetivos, então preste atenção 
nele. Correr riscos vai aumentar 
a sua moral. Na frente física, você 
se beneficiaria de beber mais lí-
quidos a fim de purgar os seus 
rins. Você vai defender os seus 
interesses com muito tato e su-
tileza. Você tem talento incrível.
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Sucesso da Disney, “A 
Pequena Sereia” vai ser in-
terpretada no cinema pela 
primeira vez por uma atriz 
negra. Halle Bailey foi es-
colhida para viver a famosa 
personagem Ariel, o que dei-
xou muitas meninas se sen-
tindo representadas.

A representatividade foi 
celebrada por atrizes mirins 
e teens negras. Alana Ca-
bral, Manu Estevão, Isabela 
Galvão e Laís Helena fala-
ram sobre o que acharam da 
escolha e o que isso repre-
senta para elas. 

“Acho que foi uma grande 
chave, que deveria ter sido 
virada há muito tempo, fa-
zendo com que meninas 
pretas também se sentis-
sem representadas por uma 
princesa. Acho importantís-
simo isso ser incluído no ci-
nema para que de pouco em 
pouco esse ‘racismo velado’ 
acabe. E adoraria ter me sen-
tido assim quando criança, 
talvez o fato de ter alguém 
ali muito parecida com você, 
te mostra que você pode 
muito mais do que a socie-
dade te impõe. Fico muito 
feliz em saber que as novas 
gerações de meninas pretas 
se sentirão parte de uma 

Atrizes teens negras se emocionam com 
a nova versão de ‘A Pequena Sereia’

Divulgação

Halle Bailey foi escolhida para viver a famosa personagem Ariel

14 TV e Novelas 

Receitas

IngredIentes

1 copo de óleo
3 ovos
1 e 1/2 copo de açú-

car
2 copos de fubá
1 copo de trigo
1 copo de leite
1 colher de sopa de 

fermento em pó
1 pitada de sal

história tão linda. Acho que 
as atrizes negras deveriam 
interpretar mais persona-
gens protagonistas”, disse 
Alana Cabral, de 15 anos.

Alana destacou que consi-
dera que os atores e atrizes 
ainda não contam as mes-
mas oportunidades.

“Acho que a gente tem que 
ter as mesmas oportunida-
des do que outras artistas, 
sem ter sempre que reafir-
mar o porquê estamos ali e 
merecer o papel pelo o que 
a gente faz de melhor, atuar. 
Sempre foi muito difícil me 
imaginar interpretando uma 
princesa, eu sempre me li-
mitava dizendo que ‘Tiana 
(princesa e o sapo)’ era a úni-
ca pra mim, mas a verdade 
é que eu sempre amei a his-
tória da Bela (Bela e a Fera) 
e posso interpretar o que eu 
quiser, pois arte é isso. Arte é 
representar, arte é mostrar a 
essência da história e é isso 
que realmente importa”, dis-
se a adolescentes.

Manu Estevão, de 11 anos, 
aponta que a escolha de 
Halle Bailey para interpretar 
a personagem infantil abre 
caminho para que outras 
atrizes negras alcancem lu-
gares mais importantes.

Bolo de fubá de liquidificador
Modo de preparo

Bater tudo no li-
quidificador. Colocar 
em uma forma unta-
da com margarina e 
polvilhada com tri-
go ou fubá. Assar em 
forno preaquecido a 
180ºC por 45 minutos. 
Quando sair do forno 
polvilhar com açúcar  
e canela.

“É uma conquista e tanto 
estar nesse lugar onde até 
bem pouco tempo não ha-
via espaço para nós negros. 
Me sinto mega representa-
da pela personagem porque 
além das histórias de Walt 
Disney sempre terem feito 
parte das nossas vidas, ago-
ra ela é contada por uma se-
reia como nós, uma menina 
negra. Isso é um passo im-
portante para que trajetórias 
de atrizes negras alcancem 
lugares mais altos”, disse.

Já Isabela Galvão, de 9 
anos, considera surpreen-
dente a nova versão da prin-
cesa dos oceanos interpre-
tada pela atriz negra.

“A Disney foi incrível tra-

zendo a Pequena Serei nesta 
nova versão com a atriz Hal-
le Bailey esbanjando talento 
e beleza para este persona-
gem super amada. Isso mos-
tra a importância de cada 
princesa do seu jeito e sua 
beleza. Mostra que o sonho 
não tem cor de pele e sim um 
conto”, afirmou a menina.

Laís Helena, de 10 anos, 
diz que ter uma referência 
em um mundo tão grande 
quanto o da Disney é fun-
damental. “Tenho 10 anos e 
poder encontrar represen-
tatividade na telinha com 
uma personagem como a 
Ariel é maravilhoso e, na 
verdade, acredito que esse 
é o caminho. Já passei e vi-

venciei episódios de racis-
mo, a sensação é indescri-
tível. Com certeza, muitas 
meninas e familiares hoje 
estão emocionados e com 
sorriso no rosto por verem e 
saberem que o espaço está 
sendo conquistado. Se ver e 
se reconhecer é tudo, a ge-
ração da minha mãe e da 
minha avó não tiveram isso, 
a minha e as que virão terão 
a tão sonhada representa-
tividade. Na minha opinião 
mais atrizes negras deve-
riam interpretar princesas, 
fico imaginando, por exem-
plo, Taís Araújo na Disney. 
Se eu pudesse escolher, eu 
interpretaria a Cinderela”, 
garante a menina.
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Yasmin Brunet é filha da modelo 
brasileira Luíza Brunet com o ar-
gentino Armando Fernandez. Com 
13 anos, passou a seguir os passos 
da mãe como modelo. Em 2020, 
se separou do também modelo 
Evandro Soldatti, com quem viveu 
por 15 anos. A estreia na televisão 
foi em 2015 com “Verdades Secre-
tas”. Defensora dos direitos ani-
mais, usa sua influência para falar 
sobre vegetarianismo e causas 
animais. Foi casada com o surfista 
Gabriel Medina entre dezembro 
de 2020 e janeiro de 2022
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Estudo científico inédito, 
publicado na revista ame-
ricana International Journal 
of Development Research, 
assinado por pesquisadores 
brasileiros, avaliou a previ-
sibilidade dos casos e dos 
óbitos por Covid-19 regis-
trados na segunda onda da 
pandemia no Amazonas. 
Intitulado “Pandemia e Co-
vid-19: uma análise mate-
mática da (im)previsibilida-
de dos casos no Estado do 
Amazonas”, o estudo con-
cluiu que, mesmo utilizan-
do modelos de cálculo ma-
temáticos de alta acurácia e 
reconhecidos mundialmen-
te, não seria possível prever 
o gap elevado do número de 
casos e de óbitos que leva-
ram a rede de saúde ao co-
lapso nos primeiros dias de 
janeiro de 2021. 

O trabalho é assinado 
pelo Mestrando em Pesqui-
sa Operacional do Instituto 
Tecnológico de Aeronáutica 
(ITA), Daniel Meireles Meira, 
MBA em Gestão de Proces-
sos, Estatística Aplicada e 
Gestão Executiva em Saú-
de; Adriano Moreira Santos, 
graduado em Matemática 

pelo ITA e o engenheiro 
mecânico Danusio Gadelha 
Guimarães Filho, também 
do ITA; a Doutora em Enfer-
magem pela Universidade 
Federal de Santa Catarina, 
Gisele Torrente, professora 
da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA); e o en-
fermeiro Thiago Queiroz de 
Souza, graduado pela UEA.

Segundo os autores, trata-
-se de estudo epidemiológi-
co de natureza quantitativa 
na aplicação de modelos 
matemáticos para predi-
ção de eventos e gestão nos 
serviços de saúde. A equipe 
usou meta-heurística para 
questionar se seria possível 
prever matematicamente 
o número de casos novos 
e de óbitos, por meio dos 
modelos matemáticos Wei-
ghted KNN e Gradient Boos-
ting Machine (GBM), que 
apresentaram uma diferen-
ça significativa entre o pre-
visto e o real observado nas 
semanas epidemiológica 
55 e 56, as mais críticas da 
segunda onda de Covid-19 
no Estado.  

Para o número de casos, 
ambos os métodos apre-

Estudo aponta imprevisão do número 
de casos e de óbitos da Covid-19
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sentaram uma diferença de 
65% entre o real e o proje-
tado na semana epidemio-
lógica 55. Já para óbitos, o 
GBM apresentou, na sema-
na epidemiológica 56, uma 
diferença de 61% entre os 
casos reais e a projeção e o 
KNN 24%.

Para os autores, pode-se 
concluir que esta diferença 
pode impactar significati-

vamente nas tomadas de 
decisões de gestão, bem 
como na disponibilização 
de serviços de saúde em 
quantidade e qualidade 
adequadas. Contudo, su-
gerem novos estudos em 
diferentes cortes tempo-
rais e outras modelagens 
preditoras.

O período estudado foi de 
90 semanas epidemiológi-

cas, entre março de 2020 e 
janeiro de 2021. Para a aná-
lise utilizou-se o software 
estatístico R studio, versão 
4.0.3 e os dados apresenta-
dos em gráficos compara-
tivos. Foram utilizados os 
dados do painel Covid-19 
Amazonas, da Fundação de 
Vigilância em Saúde (FVS-
-AM), o Corona Vírus Brasil, 
do Ministério da Saúde, e o 
painel do Consórcio de Im-
prensa. Uniformizou os três 
e usou-se a média móvel.

Na sequência, conforme 
explica o artigo, aplicou-se 
a regressão linear, Weighted 
KNN e Gradient Boosting 
Machine (GBM), para pre-
dição de número de casos 
novos e óbitos. “Weighted 
KNN - O classificador K Ne-
arest Neighbors é um méto-
do supervisionado clássico 
no campo de aprendizado 
de máquina, baseado em 
dados estatísticos. Já o Gra-
dient Boosting Machine 
(GBM) é um meta-algoritmo 
de aprendizado supervi-
sionado, que é geralmente 
utilizado em problemas de 
classificação e regressão”, 
explicam os autores.

Concurso nº 5699 - 17/09/2022

Prêmio Bilhete Valor do Prêmio (R$)

1º Sorteio

2º Sorteio

1º 49645 R$ 1.350.000,00
2º 75411 R$ 15.500,00
3º   57474 R$ 14.000,00
4º 53147 R$ 13.000,00
5º 00418 R$ 12.227,00

Concurso n. 2419 - 17/09/2022

03 10 27 43 47 49
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14 20 24 29 33

37 40 46 47 57
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23 28 33 38 55 59
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